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Reprobados diversos
ayuntamientos por la
ASEH al incumplir con
índice para la rendición
de cuentas, en informe

[ JOCELYN ANDRADE]
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Desdén de Congreso
local a llamados del
presidente AMLO en
tema de la austeridad,
según el presupuesto
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Error que el Legislativo
aprobase una mayoría
aplastante con reforma
a Ley Orgánica, indica
el líder estatal del PAN

[ ROSA GABRIELA PORTER ]
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Capacita FAO
a hidalguenses

Capacitado personal de estancias infantiles de Mineral de la Reforma por Protección Civil, para atender cualquier emergencia

que pudiera registrarse.

Acuerdan agenda
ambiental, con el
impulso de Came

Como un acto responsable,
la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Natura-

les de Hidalgo (Semarnath), los
ayuntamientos de Atotonilco de
Tula y Atitalaquia, así como la
Comisión Ambiental de la Mega-
lópolis (Came), acordaron adop-
tar la agenda ambiental impul-
sada por la dependencia estatal
para mejorar la calidad del aire
que respiran las familias hidal-
guenses de la cuenca atmosférica
de Tula.

"Más allá de las diferencias
partidistas, por encima de inte-
reses de grupo vamos a trabajar
de manera coordinada los tres ór-
denes de gobierno para fortalecer
el desarrollo sostenible en Hidal-
go, así como lo promueve el go-
bernador Omar Fayad". .. 44

� En marco de programa
Hidalgo Te Nutre, para
acompañamiento en el
aspecto técnico, indica
� Busca que las familias
beneficiarias garanticen
el éxito de sus proyectos

Imposible reabrir los comedores
comunitarios, advierte Mendoza
� Reitera súperdelegado que este año ya no operan
� Debido a que no fue contemplado más recurso ..55
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[ REDACCIÓN ]

A
fin de iniciar un proceso parti-
cipativo comunitario para mo-
nitoreo y seguimiento de es-
trategias para la seguridad ali-

mentaria y nutricional, en el marco del
programa Hidalgo Te Nutre, 66 técnicos
de Agencias de Capacitación y Seguimien-
to Técnico (ADECS), que implementan pro-
yectos de familias beneficiadas, recibieron
capacitación por parte de la Organización
de las Naciones Unidas para la Alimenta-
ción y la Agricultura en México (FAO).

Mediante procesos participativos comu-
nitarios pretende estimularse el apropia-
miento de estrategias e iniciativas a empren-
der en las 550 comunidades periurbanas y
rurales de 22 municipios hidalguenses, de
manera que sea a través del control social. ..33

RREEGGIIOONNEESS  || 88

Necesaria educación
desde seno familiar a
fin de que juventud no
caiga en tabaquismo:
enfermos con cáncer

[ MILTON CORTÉS ]
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NOS ECHAMOS UN TIRO
Escenarios de diferentes colonias de la ciudad
de Pachuca fueron elegidos para llevar a cabo,
desde este fin de semana, el torneo denomina-
do "Hay tiro en los barrios", el cualpretende
alejar a la juventud de los excesos y los vicios
por medio de un deporte tan interesante y no-

ble como el box. Cabe señalar que los encuen-
tros han contado con una presencia significa-
tiva de espectadores a quienes les gusta esta
disciplina, de la que pueden salir importantes
campeones de la capital hidalguense.

FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..

arriba

YOSHIO CANCINO

Más que ac-
tivo sigue el titular
del Instituto Hidal-
guense de la Juven-
tud, quien no pierde
los ánimos para
concretar acciones
y estrategias a fa-
vor del sector que
representa. Cancino
Feria abona a las
dependencias del
estado que requie-
ren tanto su esfuer-
zo como de nuevos
bríos a lo largo de
la entidad.

abajo

HÉCTOR MENESES

Parece que
al alcalde de Zem-
poala el tema de la
seguridad pública
ya "le brincó las
trancas" y es que
así lo evidenciaron
recientes aconteci-
mientos, donde de
plano se armó has-
ta la balacera entre
policías federales y
presuntos delin-
cuentes. Meneses
Arrieta debe hallar
solución, antes que
todo se le salga de
control.
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HÍGADO

Señalaron los grillitos que el presente fin de
semana el siempre polémico panista, Daniel
Ludlow, demostró una vez más por qué los
consortes deberían mantenerse alejados de
sus parejas si ejercen un cargo público,
pues desde el principio de la administración
de su esposa Yoli Tellería como alcaldesa de
Pachuca ha cometido el error de opinar,
con el hígado, respecto a los reclamos por
parte de la ciudadanía que requiere de
atención para infinidad de problemas. Este
sábado Ludlow Kuri, no conforme con me-
terse en honduras calificó como "pendejos"
a ciudadanos defraudados por algunos viva-
les ¡al interior de la sede del propio ayunta-
miento! Además de ejercer un desventura-
do sarcasmo al afirmar que su esposa "debe
ponerles un Ángel (sic.) guardián a cada
ciudadano". Lamentable sin duda que el
eterno aspirante a lo que sea ahora se ex-
prese así de la ciudadanía que paga el sala-
rio de su cónyuge que, por cierto, sólo eviden-
cia la falta de seguridad en las instalaciones del
ayuntamiento o ¿será que ya no recuerdan tam-
poco el caso de una funcionaria secuestrada y
asesinada hace meses?

TIC-TAC

Con el tiempo contado los municipios de la
zona de Tula buscan recursos para solucio-
nar el problema de la disposición de resi-
duos. El tiradero o relleno sanitario que
operaba en Atitalaquia es ahora una esta-
ción de transferencia; sin embargo, llevar la
basura al Estado de México incrementa al
doble, más de mil pesos, llevar cada tonela-
da de basura, por lo que deben encontrar una
solución y pronto.

OTRO

Donde ya no tardan en tener nuevas broncas
es en la alcaldía de Ixmiquilpan y es que lue-
go de que el edil, Pascual Charrez, perdiera
la impugnación para no pagar dietas a sus
regidores, ahora salió una nueva convocato-
ria para que la asamblea municipal apruebe
el presupuesto 2019 del ayuntamiento, el
cual fue el motivo principal de los encontro-
nazos entre el munícipe y sus opositores.
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Llevó a cabo la Universidad Politécnica de Francisco I.
Madero (UPFIM) el Primer Encuentro Regional de

Educación, Arte y Cultura UPFIM 2019

[ REDACCIÓN ]

A
fin de iniciar un pro-
ceso participativo co-
munitario para mo-
nitoreo y seguimien-

to de estrategias para la seguri-
dad alimentaria y nutricional,
en el marco del programa Hidal-
go Te Nutre, 66 técnicos de Agen-
cias de Capacitación y Segui-
miento Técnico (ADECS), que im-
plementan proyectos de familias
beneficiadas, recibieron capacita-
ción por parte de la Organización
de las Naciones Unidas para la
Alimentación y la Agricultura
en México (FAO).

Mediante procesos participa-
tivos comunitarios pretende es-
timularse el apropiamiento de
estrategias e iniciativas a em-
prender en las 550 comunida-
des periurbanas y rurales de 22
municipios hidalguenses, de ma-
nera que sea a través del control
social como las mismas familias
beneficiarias garanticen el éxito
de sus proyectos.

Ariel Buendía, coordinador de
la FAO para el acompañamiento

técnico a Hidalgo Te Nutre, expli-
có que los principios del programa
son la sostenibilidad, a fin de ga-
rantizar la base de recursos para
las futuras generaciones; la equi-
dad e inclusión, para no dejar a
nadie atrás por motivos de géne-
ro o condición social; desarrollo
de capacidades, para incremen-
tar la capacidad de autogestión
y la toma de decisiones acerta-

das; de esta manera el programa
aporta al cumplimiento de la
Agenda 2030 de Desarrollo Sos-
tenible, especialmente el Objeti-
vo 2 Hambre Cero y el Objetivo 5
Equidad de Género.

"La metodología que la FAO
propone para Hidalgo Te Nutre
contempla el principio de subsi-
diariedad, para darle a cada quien
lo que le corresponde, y el respe-

to a la cultura local, ya que se im-
pulsan iniciativas de acuerdo con
los intereses y vocaciones de las
familias", señaló por su parte Su-
sana Madrigal, especialista en Eva-
luación Metodológica de la FAO.

A través de Hidalgo Te Nutre
se desarrollan procesos de des-
arrollo humano y social en el en-
torno de un sistema alimentario
que sea lo más sostenible posible.

CERTEZAS. Objetivo es garantizar recursos para abatir temas tan profundos como el hambre al interior de diversas comunidades de la entidad.

Recibe Hidalgo instrucción
desde FAO para programa
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comunes

EEll  ttiittuullaarr  ddee  llaaSSeeccrreettaarrííaaddee  MMoovvii--
lliiddaadd  yy  TTrraannssppoorrttee  ((SSeemmoott)),,JJoosséé
GGuueevvaarraa,,  jjuunnttoo  ccoonn  ssuu  eessppoossaa,,
AAnnaa  LLiilliiaa  IIbbaarrrraa,,qquuiieenn  eess  ttiittuullaarr
ddeell  VVoolluunnttaarriiaaddoo  ddee  eessttaa  ddeeppeenn--
ddeenncciiaa,,  iinnaauugguurraarroonnuunnaa  vveennttaa  ddee
ggaarraajjee,,  aa  bbeenneeffiicciioo  ddee  cceennttrrooss
aassiisstteenncciiaalleess  ddeell  SSiisstteemmaa  DDIIFFHH..
DDuurraannttee  ssuu  iinntteerrvveenncciióónn,,  GGuueevvaa--
rraa  MMuuññoozz  ddeessttaaccóó  eell  aaggrraaddeeccii--
mmiieennttoo  ddeell  ggoobbeerrnnaaddoorr  OOmmaarr
FFaayyaadd  yy  ddee  llaa  sseeññoorraa  VViiccttoorriiaa
RRuuffffoo  ddee  FFaayyaadd,,pprreessiiddeennttaa  ddeell
PPaattrroonnaattoo  ddeell  SSiisstteemmaa  DDIIFF  eessttaa--
ttaall,,  hhaacciiaa  llaass  ppeerrssoonnaass  qquuee  ccoollaa--
bboorraarroonn  eenn  llaa  eettaappaa  ddee  ddoonnaacciióónn
yy  aa  qquuiieenneess  aassiissttiieerroonn  aa  ccoomm--
pprraarr,,  eennttrree  llooss  qquuee  ssee  ccoonnttóó  ccoonn
llaa  pprreesseenncciiaa  ddee  ttrraannssppoorrttiissttaass  yy
cchhooffeerreess  ddee  ttrraannssppoorrttee  ppúúbblliiccoo
qquuee  ccoonnttaarroonn  ccoonn  uunn  ddeessccuueennttoo
eessppeecciiaall..  ((RReeddaacccciióónn))

Reprueba ASEH a municipios por incumplimientos
[ JOCELYN ANDRADE]

U n total de siete municipios resultaron
reprobados en el índice de rendición de

cuentas municipal, correspondiente al pri-
mer trimestre 2019;según el informe publi-
cado en la página de la Auditoría Superior del
Estado de Hidalgo (ASEH).

La ASEH cada trimestre publica un índi-
ce de rendición de cuentas para entes fisca-
lizados, calculado a partir del cumplimiento
y apego a la cantidad de documentación e
información requerida en la guía para inte-
gración y rendición de informes de avance de
gestión financiera y cuenta pública.

Los municipios con menos del 70 por
ciento de cumplimiento fueron: Ixmiquil-
pan que obtuvo cero, Jacala 33.85 por cien-
to, Pacula 67.32, San Agustín Tlaxiaca
44.58, Santiago de Anaya cero, Tenango de
Doria 9.33, y Zapotlán con 56.44.

Caso contrario los ayuntamientos que ob-
tuvieron 100 por ciento de calificación: Apan,
Atotonilco de Tula, Chilcuautla, Epazoyu-
can, Huautla, Mineral de la Reforma, Nicolás
Flores, Nopala, Pachuca, San Agustín Metz-
quititlán, San Felipe Orizatlán, Tlahuelilpan,
Tolcayuca, Tula, Tulancingo, Xochicoatlán,
Yahualica, Zacualtipán y Zempoala.

Para organismos descentralizados mu-
nicipales, ocho obtuvieron menos del 70 por
ciento: comisiones de agua de Santiago Tu-
lantepec con 38.63, Huautla con 4.62, San-
tiago de Anaya 1.10, Cardonal cero, Pro-
greso 4.62, Tepeji cero, Tizayuca 55.99 y
Chapantongo 54.26.

De un total de 56 organismos autóno-
mos descentralizados sólo 22 obtuvieron
100 por ciento de cumplimiento: comisio-
nes de agua de Huasca, Calnali, Apan, Mix-
quiahuala, Huejutla, Santa María Nativi-
tas, Cuautepec, Ixmiquilpan, Nopala, entre
otras.

CON ORIENTACIÓN  A

� Con Hidalgo Te Nutre llegará a más familias en todo el territorio estatal
� Mediante un adecuado acompañamiento para las cuestiones técnicas
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DE ÁRBOLES

Busca cabildo
obligatoriedad
a la ciudadanía
para plantación
[ HUGO CARDÓN ]
� Analizan integrantes de la
asamblea municipal de Zima-
pán la obligatoriedad de la
ciudadanía para plantar ár-
boles en la demarcación, aun-
que aún no especifican los
pormenores de esta iniciati-
va, trascendió que buscan
contribuir a la mejora del me-
dio ambiente.

Luego de la contingencia
ambiental que se presentó ha-
ce unos días en la Ciudad de
México y que afectó a estados
aledaños, comenzó una cam-
paña de concientización a fin
de que se cuide mejor el me-
dio ambiente en todo el territo-
rio nacional.

Por esta razón fue que den-
tro de Zimapán las autoridades
municipales se dieron a la ta-
rea de hacer lo propio en el te-
ma del medio ambiente, más
aun por los incendios que tam-
bién se presentaron en las in-
mediaciones de esta demarca-
ción donde se han tenido sinies-
tros forestales.

El presidente municipal de
Zimapán, Erick Marte Rivera
Villanueva, presentó dicha ini-
ciativa ante el cabildo, que
consiste en que todos los ha-
bitantes del municipio plan-
ten un árbol, esto con la fina-
lidad de generar conciencia y
que puedan colaborar con el
cambio ambiental que el pla-
neta necesita.

"El mejor momento para
plantar un árbol fue hace 20
años y el segundo mejor mo-
mento es hoy. El cambio climá-
tico requiere de la participación
de todos los que habitamos es-
te planeta, somos la última ge-
neración que podrá hacer algo
para salvarlo, esperamos que
todos los municipios se sumen
a este proyecto ambicioso, pero
necesario y urgente".

Promueve la Semarnath agenda
ambiental en zona; bien recibida

� Obtuvo el respaldo desde la Came para acciones contra la contaminación
� Tras la problemática vivida en Valle de México y Pachuca con contingencia

[ REDACCIÓN ]

C
omo un acto responsa-
ble, la Secretaría de Me-
dio Ambiente y Recur-
sos Naturales de Hidal-

go (Semarnath), los ayuntamien-
tos de Atotonilco de Tula y Ati-
talaquia, así como la Comisión
Ambiental de la Megalópolis (Ca-
me), acordaron adoptar la agen-
da ambiental impulsada por la
dependencia estatal para mejo-
rar la calidad del aire que respi-
ran las familias hidalguenses de la
cuenca atmosférica de Tula.

"Más allá de las diferencias
partidistas, por encima de inte-
reses de grupo vamos a trabajar
de manera coordinada los tres ór-
denes de gobierno para fortale-
cer el desarrollo sostenible en Hi-
dalgo, así como lo promueve el
gobernador Omar Fayad con el
Presidente de México, Andrés Ma-
nuel López Obrador, debemos tra-
bajar pensando que las acciones
de hoy sean mañana el beneficio
de la mayoría", manifestó el se-
cretario Benjamín Rico.

La agenda ambiental presen-
tada por la Semarnath compren-
de seis líneas de acción que for-
man parte de la política pública
impulsada por el gobierno de Hi-
dalgo: fortalecer el sistema de
monitoreo atmosférico, instalar
el Comité Técnico de Contingen-

cias Ambientales, incorporar la
cuenca atmosférica de Tula a la
Zona Metropolitana del Valle de
México, de tal manera que la re-
gión sea considerada dentro de
medidas impuestas ante la acti-
vación de alguna contingencia,
impulsar el programa Hidalgo
Siembra Contigo, así como pro-
mover la realización de estudios
de epidemiología ambiental, eco-
toxicidad y evaluación microam-
biental para determinar efectos
de contaminación en la salud de
habitantes y fortalecer acciones
para manejo de aguas residua-
les e infraestructura sanitaria.

Dicha agenda ambiental tam-
bién contempla la instalación,
en coordinación con el gobierno
federal, de unidades médicas cen-
tinela para monitorear padeci-
mientos relaciones con contami-
nación ambiental, con base en
registros de estaciones automá-
ticas de monitoreo atmosférico,
así como un Plan de Reducción
de Emisiones para cementeras,
caleras y estaciones de servicio
que contemple la certificación
de procesos y el seguimiento a
resultados.

Detalló que actualizarán el pa-
drón e instrumentos normativos
de bancos pétreos, con apoyo de
ayuntamientos, ejidos y la Secre-
taría de Desarrollo Económico.

En el caso del Dictamen de
Impacto Ambiental trabajarán
de la mano con las alcaldías pa-
ra que analicen y emitan su opi-
nión sobre obras o actividades
productivas.

Durante la reunión el titular
de la Semarnath explicó que en
los días que registraron mala ca-
lidad del aire en la región fueron
implementadas diversas accio-
nes; "fortalecimos operativos Ai-
re Limpio, intervenimos a 234
vehículos, de los cuales se san-
cionó a 40 por no portal hologra-
ma vigente o ser visiblemente
contaminantes, además requeri-
mos y suspendimos bancos pé-
treos, notificamos a concreteras y
ladrilleras, y trabajamos en iden-
tificación de senderos o corredo-
res donde podemos tener accio-
nes de reforestación".

Agregó que todas estas accio-
nes, así como las condiciones cli-
matológicas, permitieron levan-
tar las medidas extraordinarias
impuestas en la región; sin em-
bargo, convocó a todos a no ba-
jar la guardia e impulsar cada
una de las acciones de la Agen-
da Ambiental.

Al respecto la directora de Pre-
vención y Control de Contami-
nación Urbana en Zonas Metro-
politanas de la Came, Julissa Cal-
va, reconoció el trabajo coordi-

nado del gobierno estatal ante la
contingencia ambiental registra-
da en días pasados y subrayó el
cumplimiento de parámetros que
establece la Norma Oficial Mexi-
cana para activar una contingen-
cia ambiental.

"En Hidalgo alcanzaron un
valor de 127 puntos, nosotros
tenemos valores de 140 puntos,
así que ya se mantiene un nivel
por debajo de lo que establece
la Norma Oficial Mexicana, su
límite de activación cumple con
la norma, en tanto en el Valle
de México tenemos valores arri-
ba de la norma para poder acti-
var una contingencia", expresó
la funcionaria federal.

Es importante mencionar
que en la reunión estuvieron
presentes autoridades del go-
bierno federal y del gobierno de
Hidalgo, así como la alcaldesa
de Atitalaquia, María Antonie-
ta Herrera, y la síndica procu-
radora de Atotonilco de Tula,
Silvia Laura Sánchez.

Con estas acciones el gobier-
no del estado de Hidalgo, que
encabeza Omar Fayad, a través
de la Secretaría del Medio Am-
biente dirigida por Benjamín
Rico, refrendó su compromiso
por garantizar un entorno sa-
ludable y seguro para las fami-
lias hidalguenses.
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REDUCCIÓN. Contempla diversas acciones inmediatas y de seguimiento para abatir índices de polución registrados en Hidalgo.
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Cancelada posibilidad
de reabrir comedores

DECISIÓN GUBERNAMENTAL  O

� Señaló Abraham Mendoza que para este ejercicio
la federación ya no contempló recursos económicos

[ JOCELYN ANDRADE ]

A
dvirtió el delegado de
Programas Sociales
en Hidalgo, Abraham
Mendoza Zenteno,

que no existe ninguna posibili-
dad de reabrir los comedores co-
munitarios, toda vez que la fe-
deración ya no destinó recursos
para este programa en específi-
co, dentro del Presupuesto de
Egresos para el ejercicio 2019.

Indicó que una de las razo-
nes del gobierno federal para
dejar de operar dicho progra-
ma fue para que la población
adquiera sus alimentos con los
apoyos que se le otorgan y de
esta manera se genere un bien-
estar social, al haber flujo de
efectivo y reactivación de zonas
económicas.

Reconoció que si bien exis-
ten afectados que sólo contaban
con esta opción para alimentar-
se; sin embargo, se pueden acer-
car a obtener otro tipo de apo-
yos federales y para subsanar
las pérdidas que se ocasionaron.

Algunos de los comedores
que operaban en los municipios-
fueronabsorbidos por las presi-
dencias municipales como medi-
da de apoyo y serán los alcaldes
quienes decidan si continuarán
con ellos, pues la federación ya
no subsanará los gastos.

En otros casos, dijo, las mis-
mas personas que operaban los
comedores decidieron continuar

con la labor y ofrecer los alimen-
tos a bajos costos, pero depen-
den de donaciones o apoyos de
la sociedad civil.

En Hidalgo operaban alrede-
dor de 48 comedores comuni-
tarios en municipios como: San
Bartolo, Tlanchinol, Calnali, Te-
pehuacán, Yahualica, Pisaflo-
res y Xochiatipan.

Además enfatizó que el go-
bierno no tiene prevista la dis-

pensa de recursos del progra-
ma, pero tampoco se cerrarán
aquellos que continúan operan-
do, pues pese a que la infraes-
tructura se financió desde la fe-
deración, pueden continuar con
su operación pues no les serán
retirados los espacios.

Agregó que se revisará la si-
tuación de cada uno de los espa-
cios y verificar si se pueden solici-
tar recursos para el próximo año.

HAMBRE. Reconoció que estos cierres generaron afectaciones.

n paso muy importante den-
tro del desarrollo del ser hu-
mano encaminado hacia la

sabiduría es aprender y sabercom-
prender.¿Cómo permanecer en silen-
cio?,consecuentemente debemos es-
tar activos y atentos, más nunca pasi-
vos, así de simple y sencillo este prin-
cipio predominó en escuelas pitagóri-
cas, donde sus discípulos se identifica-
ban como "anostikus" u oyentes. Los
cuales tenían que cumplir un lapso de
tiempo acreditativo, en absoluto si-
lencio, periodo en el cual no se les
permitía emitir palabra alguna.
Todo hombre lamenta la falta de cultu-
ra, pero suelen ellos mismos tener la
culpa, pues no dejamos un espacio pa-

ra nutrirnos con nuevas ideas. Deriva-
do de esto muy pocos hombres tienen
la habilidad de guardar un secreto, por
tal motivo debemos tener la habilidad y
disciplina para mantener quieta y tran-
quila nuestra lengua, logrando esta
educación nos será más útil.
Si nos mantenemos en silencio sólo
así podremos comprender su belleza y

gran misterio, pudiendo llegar a escu-
char nuestra voz interior. Cuando rei-
ne el silencio total y cesen las discu-
siones por las contiendas emocionales
y mentales se generará una voz que
someta y domine al organismo de las
indicaciones silenciosas del poseedor
de la conciencia.
De esta manera estando nuestro cora-
zón en silencio surge el estímulo y la
percepción se esclarece, todas las
emociones se relajan y suavizan, la
gran luz brota de las mentes, los cora-
zones se engrandecen espiritualmen-
te llegando la paz. 
Estando en silencio abundan las refle-
xiones, las vibraciones expectantes en
la naturaleza humana, en el silencio

surgen a un plano la evidente, la con-
dición del hombre acercándolo a su re-
alidad, buscando la apreciación de su
alma íntima, resultado del conocerse.
Los hombres apáticos sienten esto in-
voluntariamente, por consecuencia le
temen a la soledad pues son incapa-
ces de controlarse. Caso contrario de
aquellos hombres fuertes que no le te-
men a la soledad y al silencio, y los
buscan pues conocen que tanto es-
tando en silencio como en soledad les
permite y motiva al acercamiento con
la gran luz del entendimiento.
Así de esta manera el hombre encontra-
rá la paz, generando a su alrededor el
medio justo para dominar este silencio,
para luego convertirse en ser de luz.

U
DAVID EDMUNDO LÓPEZ GARCÍA

Silencio

LA COLUMNA L IBERAL

SSIINN  PPEERRMMIISSOOSS

En evaluación
cierre de varios
negocios en el
margen del río
[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
� Pese a que hace un par de
meses reabrieron casetas de
periódico y venta de artícu-
los varios, adjuntas a márge-
nes del Río Tula, a la altura
del puente Zaragoza, y que
están asentadas sobre dere-
chos de vía de la Comisión
Nacional del Agua (Cona-
gua), la Dirección de Regla-
mentos aún no determina el
cierre de estos negocios nue-
vamente, tal y como ya ocu-
rrió durante la administra-
ción 2012-2016.

Consultado al respecto el
titular de Reglamentos, Ma-
nuel Martínez Luján, recono-
ció que los negocios operan
al margen de la ley, pero ape-
nas se analiza cómo resolve-
rán el tema, puesto que gene-
rará un conflicto social si se
cierran arbitrariamente.

Dijo no tener conocimien-
to del criterio utilizado para
su reapertura las personas
que los usufructúan, pero ne-
gó que el área municipal que
dirige liberara licencias o da-
do consentimiento para tal
efecto.

Durante la gestión del
exalcalde, Jaime Allende
González, el exdirector de Re-
glamentos, Adolfo Álvarez
Templos, cer ró al menos
ocho casetas que se encuen-
tran en el derecho de vía de
la Conagua, además de un
negocio de estacionamiento y
autolavado que se encuentra
en las mismas condiciones.

BBAAJJOOSS  CCOOSSTTOOSS

Acerca el PRI
Herramientas
para el trabajo
en Ixmiquilpan
[ HUGO CARDÓN ]
� A fin de incentivar la pro-
ductividady apoyar a trabaja-
dores de diferentes sectores, el
Comité Municipal del Partido
Revolucionario Institucional
(PRI) en Ixmiquilpan pondrá a
disposición un programa de
subsidio para adquisición de
500 artículos de trabajo.

De acuerdo con Carlos
Eduardo Portillo, dirigente
municipal del PRI, estos artí-
culos están enfocados a diver-
sas actividades productivas,
por ello se ofrecerán herra-
mientas, enseres, aparatos y
materiales.

Expuso que la intención es
que el material o equipo pro-
porcionado a quien lo requie-
ra apoye en algunas labores
de labranza, como son la cría
de animales de corral, albañi-
lería, plomería, jardinería, car-
pintería, entre otras que re-
presentan fuentes de ingresos
para un importante número
de familias.

Detalló que los beneficia-
rios podrán adquirir los artí-
culos apreciosmenores, de en-
tre 30 y 35 por ciento, con re-
lación a los costos de merca-
do, para lo cual ya sostuvo
acuerdos con algunas casas
distribuidoras de este mismo
municipio, esto también favo-
recerá al comercio local.

Por otro lado el dirigente
"tricolor" dejó en claro que el
partido no recibirá ni mane-
jará un solo peso en la adqui-
sición de dichos artículos.
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Pueblo Mágico de Real del Monte será sede
de 11ª edición del Festival Internacional

del Paste, del 11 al 13 de octubre

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

P
ersiste una ola de insegu-
ridad y de delitos comu-
nes en la cabecera muni-
cipal de Tlaxcoapan, tan

sólo en la semana que está por con-
cluir se presentaron al menos tres
asaltos a mano armada, así como
el robo de dos automotores, una
camioneta y un auto sedán.

Pobladores de este municipio,
quienes pidieron guardar el ano-
nimato por temor a posibles re-
presalias, dijeron que en todos los
casos los asaltos han sido cometi-
dos por dos hombres, quienes tri-
pulan una motocicleta y viajan
siempre armados.

Los atracos se han cometido
hasta ahora en detrimento de
una tienda de abarrotes, un nego-
cio de ropa y una papelería. Los
establecimientos están ubicados
sobre la calle 16 de Septiembre.

Los denunciantes añadieron
que prevalece inoperancia por
parte de la Dirección de Seguri-
dad Pública (a cargo de Denia
Díaz Cerón).

Acusaron que el área local tie-

ne un funcionamiento deficien-
te e incluso presumieron que hay
colusión con los probables infrac-
tores, "porque no es posible que
no los agarren y cuando les ha-
blamos por la comisión de un ilí-
cito llegan horas después, tal pa-
rece que les dan tiempo de huir".

Dijeron estar intranquilos y
vivir con miedo, porque ya no sa-
ben a qué hora van a asaltar o les
van a robar el patrimonio que con
mucho esfuerzo han ganado.

Agregaron que el robo de ve-
hículos también está a la orden
del día y que se recuerdan seis en

una semana.
Ante el fenómeno delictivo in-

dicaron que hace falta un cam-
bio en la dirección de seguridad,
puesto que las cosas ya son in-
sostenibles y exigieron al alcal-
de, Jovani Miguel León Cruz, un
ajuste de mandos.

� Necesario forjar valores en contra desde seno familiar

¿CONTUBERNIOS? Lamentaron afectados estado de miedo y alerta en el que ahora viven ante la comisión de delitos.

Fundamental educación
para evitar tabaquismo

Crece inseguridad en la
cabecera de Tlaxcoapan

SUBEN ASALTOS  I

� Reportes de ilícitos ya son una constante ante inoperancia de autoridades
� Demandaron pobladores que el alcalde realice un cambio en esa dirección

[ MILTON CORTÉS ]
� En el marco de la celebración del Día Mundial
Sin Tabaco, externaron pacientes con cáncer pul-
monar que una correcta educación y orientación
familiar es fundamental para evitar que jóvenes
tengan contacto con cigarrillos.

María de Jesús Noriega, originaria de Pachuca,
a un año de que le detectaran este padecimiento,
señaló que el apego al cigarro originó que sus hi-
jos fueran afectos a la costumbre de hacer del ci-
garrillo parte de su vida diaria.

"Lamento que mi afección por el cigarro haya
heredado a mis hijos esa misma costumbre, dos
fuman desde los 17 y 20 años y esa es una situa-
ción que lamento, soy paciente con cáncer pul-
monar y sé que es muy complicada mi salud".

Reveló que al igual que con aspectos relacio-
nados con la conducta de menores, el acceso que
tiene la sociedad a las llamadas drogas lícitas fa-
cilita acortar cada vez más la edad en que los
adolescentes y jóvenes comienzan su vida con
el cigarrillo.

EN SEXUALIDAD

Orientación
a la juventud
de escuelas
del municipio
[ REDACCIÓN ]
� El gobierno municipal de Mi-
neral de la Reforma, mediante
el Instituto de la Juventud y su
Escuadrón de la Salud, como
parte de trabajos para promover
el desarrollo integral de jóvenes,
celebró una Feria de la Sexuali-
dad con participación de alum-
nos del CBTIS Número 286, ubi-
cado en el Fraccionamiento Pa-
seos de Chavarría.

Con el objetivo de informar de
forma lúdica a la comunidad es-
tudiantil acerca de temas como:
prevención de adicciones, orien-
tación vocacional, clima escolar,
gráfica botánica, enfermedades
de transmisión sexual, derechos
sexuales y reproductivos, identi-
dad de género, métodos anticon-
ceptivos, diversidad sexual y los
derechos de la comunidad
LGBTTTI, encauzando a la co-
rrecta toma de decisiones y con-
cientización de estudiantes.

Marco Antonio Inclán Apa-
ricio, titular del Instituto de la Ju-
ventud en Mineral de la Refor-
ma, indicó: "gracias al apoyo del
alcalde Raúl Camacho y por su-
puesto la participación y apertu-
ra de directivos y maestros en las
escuelas, sumado al gran equi-
po del Instituto de la Juventud,
jóvenes capacitadas que brindan
orientación, hemos tenido buena
respuesta de los grupos, se han
mostrado participativos y eso es
lo que buscamos", aseveró el fun-
cionario municipal.

Cabe destacar que a través de
estas pláticas se logró la participa-
ción de más de 400 jóvenes de
este plantel. Las instituciones edu-
cativas pueden acercarse al Ins-
tituto de la Juventud y solicitar
conferencias, talleres, activacio-
nes y charlas para las diferentes
escuelas del municipio.
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� MAYORÍA MORENISTA
Algunos gastos sobrepasan las reglas impuestas por el propio presidente
Hay casos donde la claridad de los recursos a ejercer no es tan transparente

[ JOCELYN ANDRADE ]

P
ese a recortes estable-
cidos por la federación,
así como el plan de aus-
teridad republicano

que promovió el Presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador, el Congreso de Hidalgo,
con mayoría del Movimiento Re-
generación Nacional (Morena),
se incrementó el presupuesto y
destinó recursos para cuestiones
contrarias a dicha austeridad.

De 2018 a 2019 el Congreso
local pasó de un presupuesto de
235 millones 856 mil 70 pesos
a 311 millones 774 mil 462 pe-
sos, incremento que representa el
32.1 por ciento.

En tanto el Congreso federal
redujo su presupuesto para el
Ejercicio Fiscal 2019 en 2 mil
572 millones, 128 mil 247 pe-
sos, que significó un 16.5 por
ciento menos con relación al de
2018.

Tan sólo la nómina del Con-
greso, sin contar al personal
contratado para régimen de ho-
norarios, asciende a 3 millones
609 mil 965 pesos mensuales;
es decir, 43 millones, 316 mil
340 pesos anuales.

Si bien los diputados no incre-
mentaron sus salarios, sí hay en
algunos casos gastos que podrí-
an versecomo no debidamente
justificados.

De acuerdo con la solicitud
de información con folio
00326619, el Congreso adqui-
rió mamparas para servir de
fondo para entrevistas con el
presidente de la Junta de Gobier-
no,Ricardo Baptista, que con-
tienen logos de la Legislatura,
por un monto de 3 mil 804.80
pesos, compra realizada con la
empresa Oport, mediante adju-
dicación directa.

La respuesta a la solicitud de
información establece: "Cabe
destacar que la adquisición de
las mamparas se realizó por úni-
ca vez, ya que las mismas son
reutilizables en cada entrevis-

ta, también se manifiesta que
de acuerdo a los montos máxi-
mos y mínimos establecidos en
el Presupuesto de Egresos del
Estado de Hidalgo, la adquisi-
ción se llevó a cabo mediante
adjudicación directa".

En el área de Comunicación
Social también destaca la du-
plicación de funciones, pues si
bien existe un director general,
también cuenta con un direc-
tor de área.

Según la nómina del Poder Le-
gislativo, publicada en la página
de internet, el coordinador de Co-
municación Social, Martin Ortiz
Contreras, tiene un salario de 41
mil 330 pesos; mientras que Al-
fredo Dávalos Moreno, percibe
28 mil 631 pesos.

Alfredo Dávalos inicialmente
ingresó como coordinador de Co-
municación del Congreso y a la
llegada de Martín Ortiz, el mis-
mo presidente informó que Dá-
valos Moreno se encargaría de
la comunicación del Grupo Le-
gislativo de Morena.

Sin embargo, en la nómina
aparece como director de área y el
resto de coordinadores de Comu-
nicación Social de grupos legis-
lativos tienen establecido ese car-
go y cuentan con menor sueldo.

De acuerdo con el grupo le-
gislativo que coordinen, el salario
oscila entre 9 mil 301 y 19 mil
75 pesos.

A partir de este martes iniciarán
los foros regionales de discusión
del Plan Nacional de Desarrollo,
convocados por el presidente de
la Junta de Coordinación Política
de la Cámara de Diputados fede-
ral, a los cuales informó Ricar-
do Baptista que al menos dos di-
putados hidalguenses asistirían
y el Congreso correría con los
gastos de traslado y hospedaje.

Sin embargo, al realizar una
consulta en la sección de 

Transparencia delaLegislatu-
ra hidalguense, en el apartado
para Gastos de Representación
establece que no asignaron re-

cursospara este rubro en el Ejer-
cicio Fiscal 2019.

La Crónica de Hoy en Hidalgo
realizó una estimación de gastos
por asistencia a los cuatro foros
y por al menos dos diputados, con
vuelos, autobús y automóvil, se-
gún sea el caso, que ascenderían
a 15 mil 262 pesos, más gastos
de hospedaje y comidas.

El primer foro se realizaráel
próximo lunes en Xalapa, Vera-
cruz; el segundo, el 13 en Monte-
rrey, Nuevo León; el tercero se-
rá el 18, en Juchitán, Oaxaca; y
concluirán el 20 en Toluca, Es-
tado de México.

Para este año el presupuesto del
Congreso contempló un recurso
de 2.5 millones de pesos para fes-
tejos del 150 aniversario del mis-
mo, segúnla declaración del pre-
sidente de la Junta de Gobierno.

Hasta el momento se desco-
noce el monto total del gasto
ejercido para estas actividades;
no obstante, sí se dio a conocer
el gasto realizadopara la colo-
cación de dos frases en el muro
de honor, "2019, 150 Aniver-
sario del Congreso Constitucio-
nal y Constituyente del Estado

Libre y Soberano de Hidalgo" y
"2019, Conmemoración del
150 Aniversario de la Erección
del Estadode Hidalgo", en letras
de oro.

La primera de ellas tuvo un
costo de 36 mil 900 pesos y la
segunda 32 mil 430; es decir,
69 mil 330 pesos por ambas le-
yendas que fueron develadas en
sesión solemne el pasado 16 de
mayo.

El mismo día también repar-
tieron pequeños libros con re-
señas históricas del Congreso,
de los cuales se desconoce el
monto de inversión.

Falla Congreso local en
austeridad republicana
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[ ROSA GABRIELA PORTER ]

S
ería un retroceso para la
democracia que el Con-
greso local reformara la
Ley Orgánica del Poder

Legislativo con intención de que,
mediante la mayoría absoluta,
mitad más uno de los diputados,
sean posibles cambios en este or-
denamiento y eventualmente eli-
minar la presidencia rotativa de la
Junta de Gobierno, criticó el diri-
gente de Acción Nacional (PAN),
Cornelio García Villanueva.

Trascendió que la primera
Comisión de Legislación y Pun-
tos Constitucionales de la LXIV
Legislatura supuestamente ava-
ló por mayoría de votos cambios
en el segundo párrafo del artí-
culo 47 y derogó el 166 para
que, tentativamente, sea me-
diante mayoría absoluta la apro-
bación de dictámenes o acuer-
dos, asimismo vislumbran con
ello la pretensión de quitar la
presidencia rotativa.

Por ello el líder panista reite-
ró que los integrantes de la ban-
cada "albiazul" no respaldarán
tal propuesta en el pleno, por-
que atenta contra la democra-
cia y pareciera que atiende a in-
tereses personales que no bene-
fician a la representatividad.

"Rechazamos esa iniciativa,
no va acorde con la nueva com-
posición democrática que hay,
ni la nueva geografía política,

hemos manifestado que cuan-
do se trate de poder platicar con
las demás fuerzas políticas lle-
garemos a acuerdos sanos y con
congruencia, pero a veces hay
cerrazón y no hay acuerdos y
esta es una en la cual no pode-
mos caminar juntos".

Actualmente en la LXIV Le-
gislatura son 17 diputados lo-
cales de Movimiento Regenera-

ción Nacional (Morena), mien-
tras que el resto del pleno lo in-
tegran representantes del Revo-
lucionario Institucional (PRI),
PAN, Partido de la Revolución
Democrática (PRD), Nueva
Alianza, Encuentro Social y del
Trabajo (PT).

"Eliminar la junta rotativa
pues son acuerdos hechos, que
tuvieron desde el principio,

siempre ha sido rotativa, lo ha-
cen en la Cámara federal y no
veo por qué debe ser diferente y
en ese sentido se ve para dónde
va el asunto, que están allanan-
do el camino para que se quede
Morena tres años y eso es no de-
mocracia, ni darle la representa-
tividad que a cada quien corres-
ponde. Sería un retroceso defini-
tivamente, lamentable".
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Advierte PAN retroceso en
la democracia con reforma

RECHAZO TOTAL   S

� Intentona de Morena por controlar tres años presidencia del Congreso
� Cuando ya estaba un acuerdo de por medio, señaló dirigente en el estado
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CONFABULACIÓN. Apuntó que su bancada no apoyará dicha iniciativa, pues el encargo siempre ha sido y debe seguir como rotativo.

Llama síndica a retomar las sesiones
[ REDACCIÓN ]
� Convocó la síndica procuradora hacendaria
y presidenta de la Comisión Permanente de
Hacienda Municipal de Ixmiquilpan, a regido-
res integrantes de dicha comisión a sesionar
para aprobar el presupuesto 2019.

Indicó que por instrucciones del alcalde,
Pascual Char re z,  mediante el  of icio
HAM/90/2019 y con fundamento en lo que
establecen los artículos 41, 46, 47, 50, 62 del
reglamento interno del ayuntamiento, llamó
a retomar el trabajo de la asamblea en benefi-
cio de la población, a regidores integrantes de
la Comisión Permanente de Hacienda Muni-
cipal: presidenta Santa Verónica Baxcajay; se-
cretario Antonio Labra; vocal Óscar Gonzá-
lez; vocal Eva Estela Arciniega; vocal Caroli-
na Marcelo; vocal Judith Sonia López; vocal
Roberto Chávez; y vocal Areli González.

La sesión se realizará en la oficina de la

asamblea municipal, en Palacio de Gobierno,
el 4 de junio a las 13 horas, con el objetivo de
tratar la aprobación del Dictamen del Presu-
puesto 2019 en espera de contar con su vota-
ción para validarlo y que su ausencia no con-
tinúe afectando a la población.

TTRRAASS  TTRRIIFFUULLCCAASS

Logran acuerdos
ante manejos de
camposanto en
Tula: el contralor
[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
� Reveló el contralor inter-
no de la alcaldía de Tula, Em-
manuel Chacón Estrada, que
finalmente se llegó a un
acuerdo en la problemática
administrativa y financiera
por cobros efectuadosen el
panteón de la comunidad de
San Miguel Vindhó; el con-
flicto viene de 2016, cuando
se suscitó un encontronazo
entre delegación y comité ad-
ministrador del camposanto.

Cabe recordar que la con-
troversia surgió debido a que
la gestión pasada del panteón
cobró por inhumaciones de
enero a julio de 2016 a este
rubro, pero la delegación lo
hizo a partir de agosto de ese
año y hasta febrero de 2017.

Ante ese escenario comen-
zó una serie de descalificacio-
nes entre administradores del
cementerio y el entonces de-
legado, Cesáreo Guzmán Her-
nández, quien acusó a la ad-
ministradora del panteón,
Mónica Prado Ángeles, de
malos manejos y de haberse
apropiado anómalamente de
tres espacios de sepultura.

Ante comentarios del exde-
legado, Prado Ángeles entabló
una demanda ante el Ministe-
rio Público, que según Chacón
Estrada recientemente tuvo re-
solutivo "mediatorio". Mónica
Prado pidió un pago indemni-
zatorio de 41 430 pesos y el
respeto de las tres tumbas su-
puestamente conseguidas de
forma irregular.

Chacón Estrada dijo des-
conocer si le pagaron el mon-
to deseado a la quejosa, "pe-
ro al menos el respeto a las
tres criptas está, se levantó
un acta circunstanciada y se
acordó el mutuo respeto,
donde ambas partes estaban
conformes con el resolutivo".
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A DOCENTES

Llama SEPH
a promoverse
en el sistema;
con habilidad

ESPECIALISTAS. Además contará con pláticas, talleres y distintas actividades enfocadas al alumnado.

Invitación abierta
para el seminario

[ ADALID VERA ]

E
n octubre se llevará a ca-
bo el Tercer Seminario
Regional de Materiales
con el tema "La impor-

tancia de la mujer en la ciencia",
donde podrán participar estu-
diantes y profesores de licenciatu-
ra, maestría, doctorado o que re-
alicen estancias posdoctorales.

La meta de este evento es pro-
piciar la vinculación entre estu-
diantes, profesores e investigado-
res de las diferentes disciplinas de
materiales avanzados.

Estas actividades comenzarán
el 9 de octubre con una conferen-
cia sobre el "Desarrollo de mate-
riales avanzados y su evaluación

en la generación fotocatalítica de
combustibles limpios", el 10 de
octubre se impartirá una charla
sobre "Nuevos metalafármacos
de cobre: diseño de la clínica", el
11 de octubre podrán presenciar
la "Comunicación entre bacte-
rias debido a la interacción entre
macromoléculas".

También están contempladas
pláticas con invitados especia-
les, sesión de póster y pláticas
regulares.

Además los alumnos de las
áreas afines (Nanotecnología,
Ciencias de los Materiales, Físi-
ca, Química, Medicina y Odon-
tología) podrán inscribir sus tra-
bajos para su análisis y discusión.

Los temas sugeridos son: na-
nomateriales, biomateriales, sín-
tesis de materiales, simulación
molecular, procesamiento de ma-
teriales, materiales inteligentes,
semiconductores, materiales
compuestos, materiales cerámi-
cos avanzados, materiales metá-
licos, híbridos, materiales poli-
méricos avanzados y materiales
para la construcción.

La modalidad de participación
será cartel (90x120 cm) y resu-
men (con extensión de 250 pa-
labras). El resumen será se publi-
cará en la revista PÄDI. Las fe-
chas de inscripción vencerán el
30 de junio y la recepción del re-
sumen el 9 de agosto.

CON ACAXOCHITLÁN

Signa IHEA convenio a favor de la población
� Con el objetivo de realizar acciones
que respondan a necesidades educati-
vas de la sociedad, con cobertura su-
ficiente y de calidad, el Instituto Hidal-
guense de Educación para Adultos
(IHEA) firmó convenio de colaboración
con el ayuntamiento de Acaxochitlán,
mediante el Programa Municipal para
Abatir el Rezago Educativo (Promare).

Este evento se llevó a cabo basado
en criterio de equidad y pertinencia
con la finalidad de contribuir al des-

arrollo del estado.
La presidencia municipal se com-

prometió a abatir el rezago educativo, a
canalizar a sus trabajadores y a la pobla-
ción en general que no cuenta con la
educación básica para que la inicien,
continúen o concluyan en el IHEA.

Es de interés para la administra-
ción actual disminuir el rezago edu-
cativo, así como garantizar el derecho
a la educación con igualdad de oportu-
nidades. (Adalid Vera)
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COMUNICADO UAEH  S

� Podrán participar diversas áreas afines, con el
objetivo de compartir experiencias y aprendizajes

� Convocaron la Secretaría de
Educación Pública de Hidalgo
(SEPH) y la Sección XV del SNTE
al personal de Apoyo y Asisten-
cia a la Educación, a participar
en la capacitación promovida
para el Sistema Profesional de
Carrera.

El objetivo es ofrecer accio-
nes de asistencia impartidas por
instituciones reconocidas en el
Sistema Educativo Público Na-
cional que permitan al personal
mejorar sus conocimientos y ha-
bilidades para la labor cotidia-
na y así contribuir en el fortale-
cimiento de su desempeño labo-
ral y que se les reconozca el pun-
taje del factor formación, capa-
citación y actualización profe-
sional que les ayude a incorpo-
rarse o promocionarse.

Los cursos de capacitación
iniciarán invariablemente con
una evaluación diagnóstica, in-
termedia y final, así como la de-
tección de áreas de oportunidad
para futuras acciones de capaci-
tación. Los instrumentos de eva-
luación serán elaborados y apli-
cados por el Colegio Nacional de
Educación Profesional Técnica,
con la valoración de la Comisión
Mixta de Operación Estatal (con-
formada por SEPH y SNTE).

Aquellos profesionales que
deseen inscribirse deberán contar
con expediente de trabajador, ta-
blas de ponderación de capacita-
ción autorizadas por la Comisión
Mixta Rectora, así como acreditar
el curso de capacitación.

El puntaje máximo que un
trabajador puede lograr, partici-
pando en los cursos de capaci-
tación acreditados, es de 40.
(Adalid Vera)
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A M I R A C O R R A L E S

Manual de la
feminista V

oda mujer que se
precie de ser dueña
de sí misma, es indis-
pensable que conoz-

ca su cuerpo. No sólo cómo se
ve, o cuales son las tendencias
de la moda, sino hablo de su fun-
cionamiento, sus características,
ya que aunque nos vemos igua-
les, somos organismos distintos,
por lo tanto, no hay mejor ma-
nera de ser nuestras propias pro-
pietarias que comenzando por
conocer nuestros formas de fun-
cionar. La primera sugerencia se
refiere a nuestros genitales, su
funcionamiento y la parte eróti-
ca que les corresponde. Las mu-
jeres, requerimos atención espe-
cial en cuanto a nuestros órga-
nos sexuales, debido a que ade-
más de ser magníficos, requie-
ren de nuestro conocimiento pa-
ra obtener el cuidado deseado, el
cual además de darnos salud,
nos otorgará el control de nues-
tro placer sexual. Por lo que pro-
pongo una o varias sesiones de
mirarnos al espejo. Si lo coloca-
mos debajo nuestro y desnudas
nos ponemos en cuclillas -incli-
narnos con el trasero hacia el
suelo, sostenidas por lo talones-
podremos observar nuestra vul-
va. Sí, así es como se llama nues-
tro genital externo, se compone
de labios mayores -donde hay
vello púbico-, labios menores -
que inician alrededor del clítoris
y bajan para cubrir el meato uri-
nario y el orificio vaginal-. Ya
que estamos en esa posición, se-
rá fácil identificar sin abrir los la-
bios menores, precisamente el
orificio por dónde sale la orina,
que está debajo del clítoris. Se
llama orificio o meato urinario;
debajo de él se encuentra el orifi-
cio vaginal, precisamente el ini-
cio de nuestra vagina, la cual es-
tá compuesta de mucosa, mide
aproximadamente 8 centíme-
tros, pero es capaz de extenderse
hasta 20 y expandirse -hacerse
más ancha- en el momento de la
excitación. Nuestra vagina debe
ser un órgano muy conocido por
nosotras: es un órgano interno,
en el cual sentimos placer, pero
poco dolor. Por eso cuando tene-
mos una infección vaginal o al-
guna pequeña ulceración casi
no duele, lo que nos obliga a ob-
servar otros síntomas, como el
flujo vaginal, tanto en su color,
olor y frecuencia.
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[ REDACCIÓN ]

E
n el marco del XII Ani-
versario de la Biblioteca
Pública Central del Es-
tado de Hidalgo "Ricar-

do Garibay", fue inaugurada la
Exposición de la obra pictórica
"Reflexiones, Hermenéutica de
la luz"; en el acto encabezado
por el titular de la Secretaría de
Cultura, José Olaf Hernández
Sánchez, estuvo presente el
maestro Abel Guerrero, creador
de estas pinturas y profesor de
la Facultad de Artes y Diseño de

la UNAM, así como Victoria Ló-
pez Pelcastre, directora general
de Bibliotecas y Documentación.

En su mensaje, Hernández
Sánchez señaló que estas obras
incluyen técnicas al acrílico,
óleo y mixtas, de formato me-
diano y grande y tienen un va-
lor importante porque las téc-
nicas de Abel Guerrero han pa-
sado por muchos procesos de
valoración y experimentación,
utilizando métodos antiguos y
contemporáneos; "su obra se ha
mostrado y comercializado en

varias exposiciones y forma par-
te de coleccionistas dentro y fue-
ra del país", agregó.

Abel Guerrero es egresado de
la Facultad de Artes y Diseño
(FAD) con mención honorífica,
y del Posgrado en Artes y diseño
de la Academia de San Carlos,
UNAM. Ha realizado estudios
en la ciudad de Nueva York,
E.U., con referencia al arte vi-
sual y nuevas tecnologías. Ac-
tualmente es profesor de la fa-
cultad de Artes y Diseño de la
UNAM desde hace varios años.

FALTA PROMOCIÓN

Apuesta de la juventud
por emprendedurismo
[ MILTON CORTÉS ]
� Revelaron jóvenes empren-
dedores de Pachuca el interés
por participar en la selección de
participantes en el Cabildo Jo-
ven, Primera Edición 2019,
convocado por la presidencia
municipal para el mes de agos-
to, con la intención de que este
sector de la sociedad logre ma-
yores beneficios con el respal-
do de las autoridades locales.

El emprendedor José Cerón
Montiel destacó que la oportu-
nidad que ofrece la presidencia
municipal de Pachuca debe ser
aprovechada por la juventud,
para generar opciones que be-
neficien al sector al que cada
uno pertenezca.

"De forma personal pretendo
incidir en las autoridades mu-
nicipales para que se nos apo-
ye más como emprendedores
jóvenes, porque en Pachuca
existe un gran número de per-
sonas que oscilan entre los 20 y

30 años que son innovadores
pero que desafortunadamente
no cuentan con apoyos".

Dijo que es justo en la asam-
blea municipal de donde se de-
ben desprender una infinidad
de opciones por medio de las
cuales el emprendedor se man-
tenga como una opción a la que
se pueda contribuir para el des-
arrollo profesional de cada uno
de ellos como del municipio.

"Quiero ser partícipe de la
convocatoria porque quiero ser
voz de los jóvenes que no han
encontrado la forma de desarro-
llar sus objetivos, de ser esa per-
sona que pueda hablar en la tri-
buna municipal para que Pa-
chuca sea una ciudad en la que
se apueste por el emprendedor e
innovador local y de esta forma
lograr que las personas que han
optado por este camino como
actividad profesional puedan
desarrollarse en su lugar de ori-
gen", afirmó.

� Acudió al estado el artista plástico Abel Guerrero,
reconocido por su trabajo dentro y fuera de México

DEL LIBRO INFANTIL

� Anunció la Secretaría de Cultura estatal la re-
alización de la carrera atlética que formará par-
te de las actividades de la XIX Feria del Libro In-
fantil y Juvenil Hidalgo 2019, por lo que grupos
de atletas consideraron necesario mantener la

estrategia de trabajo para fortalecer la vincula-
ción entre cultura y deporte, como en otras ciu-
dades del país.

Durante la presentación de la actividad, con-
solidada en Pachuca como escaparate cultural, se
anunció que en breve serán presentados porme-
nores de la carrera atlética que cohesionará tanto
el aspecto cultural como deportivo, que de acuer-
do con el secretario, Olaf Hernández, van muy de
la mano. (Milton Cortés)

Inaugura Cultura
muestra pictórica

ADMIRACIÓN. Sostuvo secretario Hernández que esta obra es importante para las galerías internacionales.

ES
P

EC
IA

L 

ES
P

EC
IA

L
ES

P
EC

IA
L 

Confirmada carrera
atlética para la feria
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